

## De la práctica al poder: el peso de la mujer en el deporte

Palco23

8 mar 2017 - 04:54

España cerró su participación en los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 2016 con un total de 17 medallas, de las cuales nueve fueron logradas por mujeres. El deporte femenino español sigue cosechando éxitos y, a su vez, las mujeres cada vez se sienten más seducidas por la práctica de la actividad física. Sin embargo, esta hegemonía no se ve reflejada en el peso real que las figuras femeninas tienen en los órganos de poder de las entidades deportivas.

Los últimos datos disponibles reflejan que en España hay 3,5 millones de licencias deportivas, de las cuales el 21,5% corresponden a mujeres, lo que supone un crecimiento de casi 200.000 fichas en diez años (+2,5%), hasta máximos históricos. Los deportes que más triunfan entre el público femenino son el baloncesto, con 130.549 licencias; el golf con 81.338, y la montaña y la escalada, con 66.163 fichas. Entre las disciplinas que reúnen a más mujeres que hombres destacan la gimnasia, el voleibol, la hípica, el patinaje y el baile deportivo.

Los éxitos del deporte femenino español indican que atraviesa un momento dulce, pero su posición de dominio no es extrapolable a los órganos de dirección de las federaciones, que siguen estando dirigidas por hombres. España cuenta con 66 federaciones deportivas, y sólo tres están presididas por mujeres. Se trata de la Federación Española de Vela, dirigida por Julia Casanueva, la Federación Española de Petanca, presidida por Ana Sastre, y la Real Federación Española de Salvamento y Socorrismo, liderada por Isabel García.

Otro dato que evidencia la escasa representación de la mujer en los principales órganos de gobierno es que en las federaciones en las que el grueso de las fichas corresponde al público femenino están lideradas por hombres. Por ejemplo, en voleibol, que cuenta con un 75% de licencias femeninas, sólo cuenta con una mujer en su junta directiva.

Según un informe del programa Mujer y Deporte del Consejo Superior de Deportes (CSD), el número de mujeres que forman parte de la junta directiva de las federaciones deportivas españolas ha aumentado en el último año en torno a un 57%, al pasar de 133 a 210.

Una de las claves que explican este cambio es la aprobación de un nuevo reglamento que obliga a las federaciones a tener a tres mujeres en su junta directiva o, en caso de ser inferior el número de miembros, a que un 33% lo sean. También ha ayudado la convocatoria extraordinaria de subvenciones que desde 2014 pretende ayudar a que las deportistas puedan seguir con su carrera profesional.

Pese a este crecimiento y a que el CSD ha intensificado sus esfuerzos para fomentar la práctica deportiva entre las mujeres, la realidad es que las federaciones, como órganos públicos y principales referentes del deporte asociativo, no han impulsado cambios relevantes para mejorar la situación de la mujer en los órganos de dirección.

El panorama no cambia demasiado a nivel de clubs. Sólo tres mujeres ocupan el sillón presidencial en La Liga: Victoria Pavón, en el CD Leganés, Amaia Gorostiza, presidenta del SD Eibar, y Layhoon Chan, en el Valencia CF, que además se ha convertido en la primera mujer extranjera que forma parte de la junta directiva de la Federación Española de Fútbol.

El club vasco va más allá, puesto que el 45% de los puestos de gestión del club están ocupados por mujeres y, además de la presidenta, cuatro mujeres más ocupan un puesto destacado en la directiva. Se trata de Amaia Gorostiza, consejera del club; Patricia Rodríguez, gerente y directora financiera; Arrate Fernández, responsable de comunicación, y Ainara López, directora del área comercial.

## Mujeres al poder en el panorama internacional

Durante el último año algunas mujeres han protagonizado nombramientos históricos como presidentas de federaciones, de clubs y de organismos internacionales asociados al deporte. Es el ejemplo de Nathalie Boy de la Tour, presidenta de la Ligue de Football Professionnel (LFP) de Francia y la Domino's Ligue-2 hasta 2020.

Otra mujer que ocupa un papel relevante en un órgano de dirección deportivo es Fatma Samoura, que el pasado mayo se convirtió en la primera mujer en liderar la Fifa tras ser elegida secretaria general de la mayor entidad internacional de fútbol.

Este organismo se ha comprometido a garantizar una mayor promoción de la mujer en

el fútbol al asegurar un mínimo de una representante en el consejo de cada una de las seis confederación que integran la Fifa, cuyo órgano de gobierno ya cuenta con seis mujeres.